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El Consejo Provincial del Gobierno del Poder Popular de
Santiago de Cuba, sesionó en el Teatro Heredia de esta
ciudad, encabezado por el Gobernador en funciones, Manuel
Falcón Hernández.

El análisis de temas de interés social y del funcionamiento
del Gobierno centraron el debate, en el que se insistió en la
necesidad de que los municipios de Guamá, Mella, Tercer
Frente y Segundo Frente propongan a la provincia nuevos
proyectos de desarrollo local, para evaluar su financiamiento
a instancia provincial, como respuesta al Decreto 33 que
regula esa gestión.

Durante el desarrollo del Consejo se analizaron entre otros
temas: la marcha de la zafra azucarera, la atención a los
sancionados que extinguen sus sanciones en libertad, los
referidos al uso y liquidación del Presupuesto del Estado, los
resultados de la atención a los planteamientos de los electores
a los delegados, y el sistema de gestión de Gobierno basado
en la ciencia e innovación.

Durante el análisis, la marcha de la zafra
azucarera en la provincia tiene un atraso de 11 días, lo que
implica 13 800 toneladas del endulzante No producidas, y la
necesidad de un ritmo de producción diario de 150 a 180
toneladas, para honrar los compromisos.

Hoy se realiza una cosecha estable, se dispone de combus-
tible y caña para llevar a la industria y se perciben compromi-
so y disposición entre los obreros y directivos del sector; lo
que anima a las autoridades gubernamentales a prever la
factibilidad del cumplimiento, aunque llamaron a mejorar la
atención a los trabajadores y hacer un uso óptimo de los
recursos para encontrar las reservas de eficiencia que aún
existen.

Las autoridades del Tribunal Provincial Popular, dando
cumplimiento a una disposición de laAsamblea Nacional del
Poder Popular, presentaron la estrategia para la atención de
los sancionados que extinguen sus deudas con la sociedad en
libertad, y se hizo énfasis en la intersectorialidad para lograr
la integralidad de esa atención.

Un tema de gran interés social para la gestión de Gobierno

en la provincia, es el resultado de la atención a los plantea-
mientos de los electores; al respecto el Gobernador en
funciones Manuel Falcón enfatizó que, de la calidad con que
se atiendan depende la confianza del pueblo en sus delega-
dos.

Recalcó que el tema requiere un tratamiento diferenciado e
integración entre los factores comunitarios y del sector
empresarial, priorizando los que no requieren recursos y
buscando soluciones locales y alternativas a los que depen-
den de la acción territorial, y sentenció que la máxima
responsabilidad en la solución es del municipio.

Al cierre, fue analizado el Sistema de Gestión del Gobierno
basado en la ciencia e innovación; se explicó el diseño
estratégico del sistema en cuanto a la detección y explotación
de potencialidades productivas capaces de traducirse en
resultados económicos.

Igualmente, se hizo referencia a la necesidad de integrar y
cohesionar el aporte de Doctores, Másteres y proyectos
científicos que existen en Santiago de Cuba como potenciali-
dad para que la ciencia se revierta en la solución de proble-
mas concretos.

trascendió que

Sesionó Consejo Provincial del Gobierno
en Santiago de Cuba

Texto y fotos: Yuzdanis Vicet Gómez

Que haya paz en Tierra Santa es un anhelo de la
Humanidad, lo que ocurre entre judíos y árabes ha
tenido consecuencias desastrosas para los que
menos inciden en el conflicto: niños, mujeres y
ancianos.

Cuba, desde siempre, ha mantenido inalienable su
compromiso con las causas justas, entre estas la de
los civiles que tanto sufren y cuyos derechos son
vulnerados. Por eso debemos y tenemos que actuar
en consonancia con el martiano principio de que
Patria es Humanidad.

El pueblo palestino apeló a la Corte Internacional

de Justicia “como expresión del genuino interés y
compromiso de Cuba con la paz y sobre la base de su
histórica e incondicional solidaridad con los pueblos
sujetos al colonialismo y la dominación extranjera.
El pueblo palestino, sus niñas, niños, mujeres y
civiles en general, continúan siendo masacrados por
el ilegal uso de la fuerza por parte de Israel, la
potencia ocupante”.

En solidaridad con esto, hoy se realiza en toda la
República de Cuba actos de reafirmación,

Jóvenes Comunistas, la
Federación de Mujeres Cubanas, la Federación de
Estudiantes de la Enseñanza Media y otras organiza-
ciones políticas, sociales y de masas.

auspicia-
dos por la Unión de

La causa palestina, causa cubana

Luis Alberto Portuondo Ortega
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UN saludo para mis
seguidores, comienzo
con la felicitación a los
t r a b a j a d o r e s d e l a
Industria Ligera que ayer
c e l e b r a r o n s u d í a ,
principalmente a los de
la Industria Deportiva
Batos que ganaron la
sede para celebrar la
f e c h a …

RACHELSalas Vega, de Trocha #564 interior, entre 12
de Agosto y Santa Rosa, afirma: “El pasado 8 de enero
escribí a esta columna y salió publicada mi queja el día
20, referente al mal trabajo en la entrega de la prensa,
servicio al que estoy suscripta. Hasta hoy, todo está
igualito, recibimos la prensa sabatina, los lunes o
martes. Para colmo, el pasado sábado 17 se cobró el
servicio sin entregarla hasta la actualidad simplemente
porque el cartero está de vacaciones. Pregunto, qué
pasará con todo ese faltante, que ya está pago, perte-
nezco al correo de Zamorana”...

… ALEXANDER Rodríguez León,
vive Calle del Medio #1, entre 9 y 11, y Guillermo
González Rosabal, en el #1, reparto Mariana de la
Torres, expresan: “Hace dos meses que no sube agua a
las viviendas cercanas al parque de El Fuerte. Sin
embargo próximo a la localidad se bota el agua
indiscriminadamente. Una vez trajeron pipas pero en
estos momentos no tenemos opciones para adquirirla.-
Ya esto es desesperante”…

Odalis Griñan
Agüero de Zona C#2 Apto. 39-B El Polvorín,
Chicharrones, expresa su gratitud, respeto y
admiración al cuerpo de guardia del policlínico
Siboney que trabajó el día 7 de enero, a la doctora
Yiany Suarez, Carlos René Rodríguez Barriento, Inés
Levin y Yaniuska Tamayo por su sensibilidad humana
al socorrer al paciente Eliseo Castañeda Pérez...

R A FA E L
Rodríguez Frías, de

S a n t a L u c í a # 1 8 2 , e n t r e C o r o n a y
Padre Pico, dice: “En la popular Plaza de Marte,
existe un gran salidero inmenso de agua cada vez
que toca el ciclo en esa zona. ¿Hasta cuándo?”...

YOEL Rodríguez,
vecino de la finca Santa Rosa, en el reparto 30 de
Noviembre, afirma: “Estamos presentando
problemas con los ciclos de agua que pasan de 20
días y hasta dos meses sin el preciado líquido, nadie
se pregunta qué hacen los pobladores para subsistir
ni los trabajos que pasan sin el agua, lo peor es que
los pozos de acueducto están cerca, pero no hay
forma de sacar la misma, se ha llamado a la
Empresa de Aguas Santiago y nada más responden
que hay roturas”

OJO con la imagen que
proyecta la parte trasera del edificio 12 Platas de
Trocha, Sabadazo pasó por el lugar y hay un macro
vertedero a pesar de que a mitad cuadra hay una
cámara ampirol para recolectar los desechos
sólidos, urge higienizar el lugar”…

Una
lectora llamó a nuestra redacción para felicitar al
chofer de chapa B229647 que transita por la
carretera de El Caney y no le cobra a los estudiantes
que recoge en el camino. Las palmas para el. CON
ESTA ME VOY...NOS VEMOS POR LAS
CALLES DELCHAGO

FALLECIDOS

Mayte,
Lupe,

María Elena,
y Dania

16/1/24 Luis Medina Sánchez. Internacionalista.
14/2/24 Ramón Eloy Rosales Suárez. Pensionado Far.
18/2/24 Eugenio Sánchez del Campo Moreno. Ejército Rebelde Columna 18.
20/2/24 Basilio Blanco Fajardo. Lucha Contra Bandidos.
20/2/24 Orlando Justi Fuente. Internacionalista. Songo-La Maya.
21/2/24 Juan Bautista Granado Reina. Ejercito Rebelde Columna 19.
21/2/24 Rene Esquivel Ramos. Lucha Clandestina.
22/2/24 Rigoberto Goide Pérez. Internacionalista. Mella.
22/2/24 Enrique Ferrer Campo. Ejército Rebelde Columna 10.
22/2/24 Jorge Betancourt Elías, Internacionalista. Palma Soriano.
23/2/24 Osmani Sánchez Santiesteban.Activo Minint. Guamá.
23/2/24 Dionelis VidalAlmida.Activo Far.
26/2/24 León Díaz Bernal. Internacionalista. Contramaestre.
26/2/24 Lorenzo Torres Zamora. Lucha Contra Bandidos. Segundo Frente.

Empresa Porcina Santiago de
Cuba

Dra Gricelia Montoya Ramos/
Directora Capital Humano

convoca: Secretaria del
director general de la Empresa.
Grupo Escala: XVI. Salario: 4 410.
Requisitos: Graduado de Nivel
Superior con entrenamiento en el
puesto/ Director de UEB, El Cañón.
Salario: 5 560/ Director UEB Base
de transporte. Grupo Escala: XXII.
Salario: 5 810. Tener 5 años de
experiencia. Presentarse en Calle
11,esquina 4, # 52 Rpto. Vista
Alegre, Stgo de Cuba, Telefax:
(+5322 644523) (+5322 643613)

LALEY

Colaboradores: Jennifer y Heiler
Vargas García

Yte va a doler
Cuando ya no me puedas ver
Cuando tú me quieras tener
Yva a ser tarde pa volver
Que nunca hoy va a ser ayer
El tiempo ya no va a retroceder
Soy el único hombre, mami, que a ti te
eriza la piel
**Pero contigo vo'hacerme el abogado y
vo'aplicar la ley
Apartir de ahora tú vas a querer
Pero, te lo juro, no se va a poder
Y me tienes que ver de la mano, mami, con
otra
Y te va a doler cuando yo bese otros labios
y no sea en tu boca**
**Se repite**
Kevincito, mira
Ay, dime qué se siente pensarme
Quererme, pero no poder tocarme
Tú trata' de olvidarme

Pero es muy difícil, tú no
puedes superarme
No me supera'
No hay cómo, no hay manera
Yo tu doctor, tú eres la
enfermera
Que es adicta a todas mis
loquera'
**Se repite**
Ahora no quiero que digas por ahí que ya
no estamos
Porque tú lo decidiste
Tú sabes bien que ya no hay diálogo entre
tú y yo
Porque por estupideces me perdiste
¿Qué te creíste tú?, ¿que yo era solo tu
pieza?
Las cartas sobre la mesa
Ya tú no me interesa'
Ahora es que mi vida comienza
Oye, mira, volver conmigo más nunca
Te lo juro, nunca, never

Dany Ome, Kevincito,
Raydel, maestro, Jacob
Forever
Ya te lo dije una vez
A h o r a t e l o d i g o
nuevamente
¿Pa qué tú quieres que
caliente?
Siel reguetón ha vuelto loca

a mucha gente
**Se repite**
Oye, mira/ Somo maldito'
Pero cantamos pa’las mujeres
Kevincito, el Ome, Gatillo
Yes lo que te duele
Jacob Forever/ Dímelo, Raydel, Campo
RPM Music/ Dany Ome, Kevincito
Forever Music
Oye, maldi Magdiel/ Titi, Johny y William
Eh, después de esto no hay más na, se va

Convocatoria

En la mañana del lunes 4 de marzo se llevará a cabo la
reparación de la avería en una de las dos conductoras
exteriores que conduce el agua desde los embalses del
sistema Noroeste hasta la planta potabilizadora Quintero
del municipio de Santiago de Cuba, de diámetro 1000
mm, lo que provocará limitación en los volúmenes de
entrada de agua al sistema de abasto Quintero y al apoyo
que recibe el sistema San Juan. El salidero está ubicado
detrás del Edificio S-75 en Micro 7 en el Distrito José
Martí.

Esta reparación generará un atraso en el suministro de
agua, fundamentalmente a los sectores que a
continuación se relacionan: Distrito José Martí / Centro
Urbano Abel Santamaría/ Zona Alta de la Ciudad/
Poblados El Caney, Boniato y El Cristo/ Zonas altas del
sector El Caney/ 30 de noviembre (Santa Barbara alto e
intermedia, 30 de noviembre alto y bajo).

Por la disminución de entrada a la ciudad, se dará

prioridad en el servicio a los hospitales; los déficits serán
asumidos a través de carros cisternas lo que permitirá
minimizar las afectaciones por este concepto, por lo que
estos centros tendrán que tomar todas las mediadas para
garantizar la continuación de sus servicios.

Las brigadas de mantenimiento de nuestra Empresa
pondrán todo el empeño para poder terminar en el menor
tiempo posible esta avería, se estima un promedio de 48 h
para culminar dicha reparación y su restablecimiento.

Pedimos disculpas a todos nuestros usuarios por las
molestias que esta situación pueda causarles y como
siempre sugerimos tomar las medidas de ahorro
necesarias.

Para mayor información les pedimos mantener
comunicación con nuestra oficina de Atención a la
Población por los teléfonos 654710 y 655366.

Ing. Orlando Romero Veranes/ Directo de
Ingeniería. EAAAguas Santiago.

A65 días de zafra el central Dos Ríos, de Palma Soriano,
ha molido 105 696 toneladas (ton) de caña y producido
cerca de 4 500 de azúcar crudo -cuyo destino es la canasta
familiar normada-, en función de las 18 212 ton que tiene
comprometidas para la presente contienda, a las que no se
renuncia, como afirmó el colectivo de esa Empresa
Agroindustrial Azucarera (EAA) al primer secretario del
Comité Central del Partido y Presidente de la República,
Miguel Díaz-Canel Bermúdez, cuando visitó el ingenio.

De acuerdo con la Dirección de informática,
comunicación y análisis de la entidad, las principales
causas radican en roturas parciales y el bajo rendimiento
potencial de la caña. Desde inicios de la contiendas hubo
limitaciones con los lubricantes, lo que incidió de manera
negativa en la operatividad de la maquinaria agrícola y del
transporte automotor.

La materia prima para el proceso fabril será tanto de sus
estructuras, como de las pertenecientes a las EAA Julio
Antonio Mella (Mella), América Libre (Contramaestre) y
Paquito Rosales (San Luis), que elaborará meladura y, si
las condiciones lo permiten, se incorporará en este mes de
marzo a la producción de azúcar.

La industria palmera, que no pudo cumplir lo pactado
para la zafra precedente -aunque fue ligeramente superior
a lo producido en la 2021-2022, también ha de garantizar
la autosuficiencia energética y el necesario aporte, con sus
respectivos turbogeneradores, al Sistema Eléctrico
Nacional.

Las mieles, aguardientes y otros derivados de la caña de
azúcar se encuentran, además, entre lo que esta empresa
agroindustrial debe elaborar, haciendo un uso eficiente de
sus recursos humanos, materiales y financieros; de
manera especial del combustible que el país destina al
efecto.

Muele, pausadamente, el ‘Dos Ríos’
Luis A. Portuondo Ortega

EMPRESA DE ACUEDUCTO Y ALCANTARILLADO AGUAS SANTIAGO INFORMA:
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Rosario Ortiz Tresord vecina de
San Fernando #314 entre Padre Pico
y Colón, nos escribe para plantearnos
una situación relacionada con su
jubilación y dice: “Tengo más de 20
años trabajados en los Ferrocarriles
de Cuba, como Ferromoza, (1973-
1994) y posteriormente estuve cuatro
años en Comercio, de Auxiliar de
Limpieza. Al solicitar mi jubilación
el expediente del ferrocarril nunca
apareció, me dijeron que quizás se
quemó, cuando el incendio de las
oficinas ferroviarias.

“A raíz de esto me reconstruyeron
u n n u e v o e x p e d i e n t e c o n
documentos de cuando me gradué en
la escuela de El Cristo, cartas de
directores con su firma y cuño de
cuando trabajaban conmigo en el
ferrocarril y otros documentos
comprobatorios. Pero al presentarse

al INASS me informan que no me
podían jubilar porque no aparecía en
la lista de los expedientes perdidos
del ferrocarril, el caso es que sigo sin
un sustento monetario.

“Tengo ya 69 años, mi salud se
deteriora, preciso de alimentación y
medicamentos que no puedo adquirir
porque no tengo una chequera
después de tantos años de trabajo, es
insólito que no pueda percibir
ingreso alguno, por una causa que no
es mi responsabilidad.

“Pregunto: ¿Si tienen dudas de la
veracidad de este nuevo expediente
que me confeccionaron, por qué no
investigan a fondo, si compañeros
jubilados y otros trabajadores pueden
dar fe de que laboré allí por mucho
tiempo. Dejarme desamparada es
ignorar tantos años de entrega a este
sector y una injusticia”.

El dengue es uno de los problemas de salud latentes en
Santiago de Cuba, debido a la alta infestación del
mosquito Aedes aegypti. Y, sin dudas, la acumulación de
desechos sólidos en la vía pública ofrece condiciones
ideales para que prolifere el vector.

Llama la atención cómo se han multiplicado los
microbasurales en muchas barriadas de esta ciudad,
incluso en algunas que se distinguían por la pulcritud de
las calles. Bien lo saben quienes habitan en Sueño,
Chicharrones, el reparto Municipal o Petrocasas Haydée
Santamaría, por citar algunos en los que la demora en la
recogida de basura propicia el aumento de la indisciplina
social, pues cada vez son más las esquinas convertidas en
vertederos.

A la suciedad y la pestilencia que cercenan la aspiración
de contar con una urbe más higiénica, se suman los riesgos
que entraña este panorama para la transmisión del dengue
y de otras arbovirosis.

El Aedes aegipty es un insecto con gran capacidad de
adaptación y una extraordinaria resistencia al medio. Si
bien el mosquito suele reproducirse en agua limpia,
también lo hace en agua sucia; lo mismo en tanques que
una tapita de botella, un cascarón de huevo… Y los
basureros ofrecen el ambiente idóneo para la ovoposición,
pues hay miles de objetos donde se acumula el preciado
líquido, aunque sea en pequeñas cantidades.

Hay factores que favorecen la reproducción del vector y
que no son modificables, como las condiciones climáticas
(lluvias, altas temperaturas y humedad elevada) pero hay
otros condicionantes que sí podemos transformar y el
vertimiento de residuales líquidos y sólidos es uno de los
más importantes cuando de prevenir el dengue se trata.

Por eso urge atender esta situación con el rigor y la
minuciosidad que amerita, pues a ello hay que sumar otros
elementos de la cotidianidad como la disminución del
alcance de las acciones antivectoriales, las dificultades en
la supresión de salideros y obstrucciones, así como la baja
percepción de riesgo de buena parte de la población, que
no aplica las medidas preventivas y continúa favoreciendo
la reproducción del mosquito en las viviendas y centros
laborales. Todo lo anterior configura el escenario para que
se incrementen los casos de arbovirosis en el territorio.

Se el inicio del período lluvioso, que se
caracteriza por las altas temperaturas, y si para entonces
continúan en aumento los microvertederos, el problema
de salud que es el dengue podría alcanzar dimensiones
epidémicas.

La disciplina social es indispensable, como también lo
es que se apliquen con severidad las normas jurídicas
sobre quienes afectan la higiene comunal y contribuyen a
la propagación del dengue y de otras infecciones.
Asimismo, deben buscarse alternativas ante la falta de

combustible y la indisponibilidad
técnica de los vehículos para la
recogida de desechos sólidos, y
velar por el cumplimiento de esta
actividad.

Las serias dificultades económicas
que atraviesa el país repercuten en la
calidad y alcance de las acciones de control entomológico,
por eso hay que elevar el combate contra el vector en todos
los frentes.

No olvidemos que el dengue, como otras arbovirosis,
tiene una baja letalidad, pero puede generar
complicaciones importantes, e incluso la muerte. Por eso,
no debe subestimarse el peligro que implica. Y por otra
parte, todos tenemos derecho a vivir en entornos
saludables.

Santiago de Cuba es una de las ciudades más bellas de
este país, y durante muchos años ha sido notable la
pulcritud de sus arterias junto a los ingentes esfuerzos por
imprimirle una imagen de renovación. Lograr que sea la
urbe cada vez más higiénica, ordenada y disciplinada, a la
que nos instara el General de Ejército Raúl Castro Ruz,
transita necesariamente por emprender una ofensiva
contra la suciedad que hoy abunda en no pocos lugares.

Que sea una batalla por la salud y por seguir
enalteciendo a la ciudad que habitamos.

acerca

El delito, como la corrupción y las
indisciplinas sociales, constituyen un
pesado fardo sobre las espaldas de una
sociedad, sobre todo las de un país

subdesarrollado, por los daños que
ocasionan económica y moralmente.

Este fenómeno, tan negativo, según se cree nació en la
etapa de descomposición de la Comunidad Primitiva;
creció en la Edad Media; alcanzó la plenitud en el desigual
Capitalismo; y actualmente presenta proporciones
alarmantes, con el empleo por parte de los comisores de la
tecnología más moderna.

Cuba no está ajena a ello, y la eliminación del delito, en
cualesquiera de sus formas, es hoy una prioridad de la
sociedad, en medio de las dificultades económicas que
enfrenta el país, lo que depende de la voluntad y el empeño
que pongamos en esta necesaria tarea, a sabiendas de que,
como nos alertó Fidel en la clausura del 5to. Congreso del
Partido, puede dar al traste con la existencia misma de la
Revolución.

Esto se ha planteado en reiteradas veces por las
respectivas direcciones del país, así como en las
provincias y los municipios de la isla, sin que la respuesta

haya sido con toda la exigencia, la efectividad y el rigor
que esto requiere.

Hay casos que debemos recordar por el momento en que
tuvieron lugar y la significación que revisten, como la
mencionada intervención del Líder histórico de la
Revolución cubana, por ejemplo, en la que llamó a
combatir a los elementos que pretenden vivir del robo, los
que por incompetencia o negligencia permiten que medios
y recursos destinados a la población, sean usados en
beneficio personal, así como los que son testigos pasivos
de tales actitudes.

Como parte de los delitos económicos es oportuno
agregar las manifestaciones como el hurto, la apropiación
indebida, el enriquecimiento ilícito, la malversación, el
incumplimiento del deber de proteger los bienes estatales
y otros que están previstos en el Código Penal y que se
detectan en controles, verificaciones fiscales y auditorías,
cuya prevención es responsabilidad de las direcciones
administrativas y de las organizaciones políticas y de
masas de cada organismo, institución, centro, empresa o
entidad.

En no pocas ocasiones, el general de ejército Raúl
Castro, ha fustigado con visión y rigor, los actos delictivos

que nos laceran, como también lo ha hecho y hace el actual
presidente Díaz-Canel, que no cesa en su afán de lograr
que el país marche por mejor camino, tema que, asimismo,
ha sido analizado y adoptado medidas en el Consejo de
Ministros y laAsamblea Nacional del Poder Popular.

Tiempo atrás, un dirigente de la provincia apuntó que
todo aquel que con su esfuerzo y trabajo gane legalmente
dinero, lo aplaudimos, porque eso contribuye a elevar su
nivel de vida y el de su familia; mas, es degradante que se
robe el pollo de los niños, las medicinas de los enfermos, el
combustible del transporte y la electricidad, o los
alimentos de la población, lo cual mantiene plena
vigencia.

Cuba no ha estado cruzada de brazos ante esto, pero a
pesar de los esfuerzos que se han realizado en la educación
y formación de la sociedad, no se ha logrado reducir y
mucho menos eliminar las actividades delictivas que tanto
nos afectan económica y moralmente.

El delito, como las indisciplinas sociales, constituyen un
problema de la sociedad, y como parte de esta, los
directivos, jefes y cuadros deben incrementar la
prevención y el control, y luchar todos por erradicar esos
hechos.

Una batalla por la salud

Indira
Ferrer Alonso

La falta de prevención y control propician la actividad delictiva

Rafael
Carela Ramos

Rafael
Carela Ramos

Insólito

Este camión fue detectado infraganti mientras vertía escombros en un área no
dispuesta, en Planta. Pertenece a la Ecoing 11, fue multado y como medida
administrativa el Consejo deAdministración Municipal acordó poner el medio de
transporte a disposición del Servicios Comunales por un mes. Sirva esto de
lección para quienes incurren en este tipo de violaciones quienes tendrán iguales
consecuencias.

CÁMARA
EN LA CALLE

CÁMARA
EN LA CALLE¡Infraganti!



La Oficina Nacional de Administración Tributaria (Onat)
en Santiago de Cuba, esclareció a sobre los
aportes de la contribución especial de los trabajadores a la
seguridad social e impuesto sobre los ingresos personales,
al amparo de las Resoluciones 241, 306 y 307 de 2023, del
Ministerio de Finanzas y Precios.

La razón de retomar este tema es que aún se identifican
irregularidades en su aplicación, que en varias entidades
estatales y no estatales han generado inconformidades y
quejas de los trabajadores. La inestabilidad de personal en
los equipos económicos y el desconocimiento, se ofrecen
como causas que han contribuido a su incorrecta aplicación.

Camilo Mendoza Vázquez, director provincial, explicó
que esta “establece una escala progresiva de aportes, que se

hizo extensiva a los trabajadores contratados, tanto de las
micro, pequeñas y medianas empresas como al de las
cooperativas no agropecuarias.

“Para el cálculo de la Contribución Especial a la
Seguridad Social, cuando los ingresos mensuales resulten
inferiores o iguales a 15 000.00 pesos, se aplicará un tipo
impositivo de un 5 %, y al exceso de 15 000.00 un 10 %.
“Para el del Impuesto sobre los ingresos personales, cuando
las remuneraciones mensuales resulten inferiores a 3
260.00 se exime del pago; cuando resulten superiores a los 3
260.00 pesos y hasta 9510.00, se aplicará un tipo impositivo
de un 3 %; al exceso de 9 510.00 hasta 15 000.00 un 5 %, al
de 15 000.00 hasta 20 000.00 un 7.5 %; al de 20 000.00
hasta 25 000.00 un 10 %; al de 25 000.00 hasta 30 000.00 un
15 %; y al de 30 000.00 un 20 %.

“Es decir, la aplicación de la escala es por tramos, en

dependencia de los ingresos recibidos por cada trabajador,
que por diferentes razones todos no reciben iguales
ingresos”.

También informó que ambos tributos deben ser aportados
al fisco mediante el sistema de retenciones que realizarán
las Personas Jurídicas, teniendo en cuenta la retribución que
perciban sus trabajadores contratados, dentro de los
primeros diez días hábiles de cada mes.

Al tiempo señaló que en caso de comprobarse que un
trabajador ha sido afectado por descuentos indebidos, la
Administración, una vez realizados los análisis
correspondientes, debe realizar las compensaciones que
procedan, y de haberse aportado al Presupuesto del Estado,
la entidad solicita la compensación ante la Administración
Tributaria donde tiene su domicilio fiscal, según los
procedimientos establecidos.

Sierra Maestra

El productor sanluisero Juan Martínez Cobos, uno de los
que en el territorio suroriental, sembró una hectárea y
media de papa, luego de 80 días, inició la cosecha del
demandado tubérculo.

Fue una novedosa experiencia y quizás no alcance los
rendimientos que median en el país, pero recordemos que
es la primera vez que se siembra y pasamos muchas
dificultades para llegar a este momento.

No obstante, se demostró que si se puede y la experiencia
se puede generalizar sobre todo en zonas altas con climas
más fríos que propician el desarrollo del tubérculo.

Resultados sí da y bueno aprendimos, esperamos
comercializarla y que los sanluiseros puedan comprar al
precio que decida el comité de Contratación.

Ya hay expectativa y muchos se asombran, porque se
cosechó papa en el municipio, es importante contar con las
condiciones en Santiago de Cuba para lograr refrigerar las
semillas y que estén más cerca y abaratar costos, acotó.

El socio de la Cooperativa de Créditos y Servicios
Gustavo Moll, dijo, que es un producto con el que hay que
cumplir los requisitos técnicos. Los lugares para la
siembra deben escogerse según las condiciones de
temperatura, que deben ser bajas, y el tipo de suelo que se
recomienda con una textura liviana, con poca resistencia al
crecimiento de los tubérculos y que facilite la cosecha.

Precisó que deben aplicarse todas las medidas que exige
el cultivo, principalmente la preparación de la tierra y la

materia orgánica necesaria, para obtener buena germina-
ción y los rendimientos planificados.

La papa es un cultivo estratégico para alcanzar la

seguridad alimentaria, conocida como la reina de las
viandas, es rica en proteínas y minerales y es un tubérculo
altamente demandado por la población.
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El desempeño jurídico en la sociedad cubana asume hoy
una responsabilidad superior, a partir del nuevo Modelo
Económico y Social y las transformaciones generadas en
los diferentes ámbitos de la nación.

La aplicación de las nuevas legislaciones y la
introducción de medidas necesarias como respuestas a la
crisis carencial y al preciado objetivo de avanzar, a
ultranza de todos los obstáculos, convierten a los juristas
en un eje protagónico esencial. Así se constata en la
Empresa Provincial de Consultoría y Servicios Legales
(CONSEL) de la provincia de Santiago de Cuba.

Esta prestigiosa institución, ubicada en Heredia No.309
esquina a Calvario -con sedes en todos los municipios-, se
encarga de asesorar a todo tipo de actores económicos:
empresas, unidades básicas, establecimientos, proyectos
de desarrollo local, cooperativas de la Agricultura (CPA;
CCS Y UBPC) y a los no estatales como nueva forma de
gestión, también se incluyen las Mipyme, los
trabajadores por cuenta propia, personas naturales con
interés comercial y cooperativas no agropecuarias.

En diálogo con la M.Sc. Modesta Dávila Pasto,
directora general de CONSEL en la provincia, conocimos
que en la actualidad tienen 800 clientes y prestan más de
900 servicios contratados, de estos a 324 formas
productivas del sector cooperativo.

“En el 2023 realizamos prestaciones a 141 nuevos
actores (Trabajadores por Cuenta Propia, Cooperativa No
Agropecuaria y Mipyme), lo que es una cifra muy
discreta, que refleja la ausencia de otros muchos y, por
consiguiente, la falta del respaldo legal para sus procesos.
Es oportuno que se conozca que solo CONSEL y los

bufetes colectivos, son los autorizados para el
asesoramiento jurídico, un eslabón de carácter
imprescindible.

“Además, deben saber que en el Decreto Ley 349 se
establece la obligatoriedad para todos los actores
económicos; no es opcional. Los que estén funcionando
con un asesoramiento informal, fuera de las instituciones
facultadas, están violando esta norma y se perjudican. Es
una disposición que forma parte del ordenamiento
general del país y del necesario respaldo a la economía.
Por otra parte, es garante importante del éxito en sus
cometidos.

“Por eso es vital que todos los actores conozcan que
nuestra empresa cuenta con profesionales competentes
para prestar la protección jurídica que necesitan, en
correspondencia con los cambios legislativos, a partir de
la reforma constitucional de 2019 y la actualización del
Modelo Económico Cubano, resulta imprescindible”;
acotó la directiva.

Esta actividad de asesoramiento surgió 35 años atras
desde la Dirección Provincial de Justicia y hace 10 nació
la empresa, de ahí que se modificó la forma de gestión con
un colectivo de juristas de vasto conocimiento y talento,
que revela entrega y amor por lo que hacen, como
contribución cardinal al progreso y a los empeños de la
nación. Enhorabuena CONSEL garantiza el marco legal
de todos los actores. Tomado de la pagina web de Tele
Turquino)

Consel Garantiza marco legal de todos los actores
Mercedes Acosta Fornaris

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

¡Y se cosechó papa en San Luis!

Aportes de la contribución especial a
la seguridad social e impuesto sobre ingresos



Usted puede encontrar el Cubano Libre en el sitio: http://sierramaestra.cu/

Para muchos historiadores la deposición
de Carlos Manuel de Céspedes como
presidente de la República en Armas y su
posterior muerte, abandonado y dejado sin
protección en una montaña de la Sierra
Maestra, fue un hecho que marcó de
manera considerable el curso posterior de
la primera de nuestras guerras por la
independencia.

Después del hallazgo del parte militar
español sobre el asalto a San Lorenzo y la
publicación del diario póstumo de Carlos
Manuel de Céspedes, fue posible reprodu-
cir, complementando otras informaciones,
hasta los más pequeños detalles de aquella
mañana fatal. San Lorenzo fue el lugar
donde Céspedes redactó sus ideas finales
sobre la Revolución y otros temas cardina-
les de aquella epopeya y, no menos
importante, en esas páginas se reflejaron
sus estados de ánimo y reflexiones más
íntimas, que ayudan a calibrar el temple de
aquel hombre excepcional. Aquel fue el
terruño que regó con su sangre.

Según describió José Lacret Morlot años
después de los sucesos, Céspedes y una
reducida comitiva llegó a la prefectura de
El Lagial, situada en las márgenes del río
Contramaestre, en la noche del 23 de enero
de 1874. El testimoniante, en su calidad de
subprefecto de Guaninao, fue la autoridad
mambisa encargada de atender al ex
presidente de la República en Armas. Allí
durmieron y a la mañana siguiente
marcharon hacia San Lorenzo, distante
una legua. En el predio se le ofreció a
Céspedes un bohío en el que se alojó junto
con su hijo, su cuñado y el fiel mulato Jesús
Pavón, su asistente personal desde los
mejores tiempos de La Demajagua. Se le
asignó, además, una buena cocinera,
Alejandrina, y Lacret anotó sobre ese
primer instante de la llegada del expresi-
dente, “los lugareños se disputaban a
agasajarlo”.

¿Cómo era el hombre que arribó a San
Lorenzo? Una persona herida en su más
profundo ser, con un balance de pérdidas
familiares muy elevado, desgastado por la
vida en la manigua, pero sobre todo por las
luchas intestinas de la vanguardia patrióti-
ca, con fe viva en el triunfo de la causa
independentista, que nunca perdió, aunque
rebasados los estimados iniciales de una
rápida victoria, contrariado y decepciona-
do por la posición calculadora del gobier-
no de los Estados Unidos que no acababa
de reconocer la beligerancia de los
patriotas; también frustrado y molesto ante
la apatía de los liberales españoles que no
justificaban ese título ante el caso cubano.
Sin embargo, no era una persona derrotada
y eso puede comprobarse en su correspon-
dencia y diarios escritos en la cima de
aquella montaña.

Comenzaron así los 35 días finales de la
existencia del iniciador de la Revolución
de 1868. Estaba rodeado por gente sencilla
y humilde, y unos pocos mambises heridos

en proceso de recuperación. Serán días en
los que deambulará por las inmediaciones,
realizará su última conquista amorosa (de
la que quedará preñada su joven amante,
Panchita Rodríguez, madre del último de
sus hijos), enseñará a leer y escribir a unos
niños y escribirá las últimas cartas y
páginas de su diario de campaña.

Existe una decena de versiones sobre la
caída en combate del bayamés, enfrentado
a tiros de revólver contra un comando del
ejército español, el batallón Cazadores de
San Quintín, pero utilizaré en esta descrip-
ción el resultado del cotejo del parte
español de la acción con las restantes
versiones, algunas de las cuales, las menos,
parecen apócrifas a todas luces o cuando
menos increíbles. Este ejercicio de análisis
y cruce de la información disponible,
permite conformar un cuadro bastante
objetivo de lo allí ocurrido.

Sobre las siete de la mañana, hora del
amanecer en la escarpada elevación de San
Lorenzo, Jesús Pavón -fiel ayudante de
cámara, aunque sería mejor decir en ese
momento, de bohío o de campaña-
despierta a Céspedes. Mientras esto ocurre,
el batallón enemigo, que había desembar-
cado 24 horas antes por la Playa de Sevilla
(costa sur de la Sierra Maestra), a bordo de
las cañoneras Alarma y Cuba Española
(procedentes del puerto de Santiago de
Cuba), y ascendido con dificultad las
elevaciones que conducían a San Lorenzo,
tomó posiciones con sigilo teniendo a la
vista el predio.

Céspedes comienza su cotidiano ritual de
aseo matutino; decide no asistir a un
almuerzo en casa de un campesino amigo
que vive a varias leguas, debido a las
fuertes lluvias del día anterior y las que
saludan esa mañana; toma su café y
comienza a escribir en su diario las tres
cuartillas que serán las últimas que
redactará. Sobre las 10 horas, Céspedes
consume un frugal desayuno almuerzo
serrano (costumbre de la vida mambisa),
en compañía de su primogénito Carlos y
probablemente del prefecto Lacret. Acto
seguido, atraviesa solo y a pie el centenar y
medio de metros que separan su bohío del
que ocupan las hermanas Beatón, donde
conversa con estas mujeres, amigas desde
los viejos tiempos de Bayamo. En este
lugar, Céspedes prosigue unas lecciones
de alfabetización que ha impartido desde
su llegada a un grupo de infantes del predio.
Estando en esa faena, una niña que llega a
pedirle un poco de sal a Panchita, descubre
la presencia de los soldados españoles y da
la voz de alarma. Comenzó así el drama de
ese 27 de febrero.

Solamente quien no haya estado en San
Lorenzo y desconozca la geografía y la
topografía del lugar, puede dudar de que el
operativo español tenía una misión bien
determinada y que se valió de una informa-
ción muy exacta. De otra forma, no se
hubiesen desplegado los dos comandos (el

de El Cobre llegó al punto, pero retardado)
hasta un mísero caserío extraviado entre
montañas poco menos que inaccesibles.
Quizá, algún día, un documento ponga al
descubierto la verdadera razón que llevó a
la columna española de tropas élites al nido
de águilas donde moraba el iniciador de la
Revolución de 1868. Mientras eso no
ocurra, el que escribe estas líneas es
partidario de la hipótesis de que el refugio
de Céspedes fue denunciado (ya sea por
delación cubana -felonía y traición- o por
trabajo eficaz del servicio de inteligencia
español, o por ambos al mismo tiempo).

La mitad de la columna española se
desplazó por el flanco derecho del
cuadrilátero que conforma la explanada de
San Lorenzo, en el mismo instante en que
Céspedes sale del bohío revólver en mano,
y emprende una veloz carrera para ponerse
a resguardo. Lamentablemente, inició su
escape en la dirección incorrecta. Los
atacantes rompieron el fuego y Céspedes,
quizás confundido por la sorpresa, quizás
presintiendo que el enemigo ha llegado por
el norte, avanza hacia el suroeste rompien-
do el maniguazo y bordeando el claro. Un
capitán, un sargento y cinco soldados lo
persiguen directamente, mientras el resto
de la columna invade el lugar. Dos
disparos de su revólver y quizá de otro de
los hombres lisiados del predio, fueron la
respuesta a la balacera del batallón de San
Quintín. El bayamés siguió avanzando,
pero la distancia que lo separaba de sus
perseguidores se acortaba por instantes.
Era un hombre de 55 años, vital aún, pero
ya desgastado por los cinco años de vida en
la manigua y con la visión bastante
debilitada. Corre y se vira para hacer un
primer disparo, al que responden los
españoles tirando al aire con la intención
de cogerlo vivo. El capitán, a gritos, le
conminó a entregarse. Céspedes se vuelve
nuevamente y dispara sin detener la
carrera. Uno de los soldados españoles, el
sargento Felipe González Ferrer, casi se le
encima y el bayamés, sintiéndolo próximo,
se volvió y le disparó por última vez; el
sargento también accionó su fusil, y
prácticamente a quemarropa (la camisa de
la víctima estaba chamuscada en el lugar
del orificio) le perforó el corazón.
Céspedes, ya sin vida, cae por un barranco
de más de seis u ocho metros de profundi-
dad. Durante unos quince minutos más
prosigue el tiroteo hasta que los españoles,
al no recibir respuesta, pasaron revista al
lugar y reunieron a los escasos prisioneros,
casi todos mujeres y niños.

El cadáver, única baja del asalto fue izado
y llevado ante el jefe de la columna.
Panchita, inconscientemente, mediante su
dolor, reveló la identidad del caído. De
inmediato son ocupadas sus pertenencias,
el diario, entre estas, saqueado el lugar e
incendiado el caserío. El jefe español no
dilató la partida, llevaba una presa muy
valiosa, el cadáver del iniciador de la

Revolución, por lo que lo colocaron sobre
un mulo y emprendieron el camino de
regreso a la costa. Céspedes cumplimentó
lo que había dicho siempre, que no sería
capturado con vida por el enemigo, murió
como uno más de los miles de mambises,
hombres sencillos y humildes, que
respondieron a su llamado del 10 de
octubre de 1868.

De lo que sí estoy convencido es que
Céspedes fue allí absolutamente libre
desde la perspectiva política; libre del
yugo colonial de España, el primero en
serlo, libre de sus ataduras con el poder
revolucionario cuando fue echado de este
y no titubeó ni un segundo en rechazar la
opción de recuperarlo; acaso quedó
dependiendo solamente de los demonios
interiores, sus pesadillas y las dificultades
que, a esa altura de su vida, aquejaban a sus
afectos, ese tipo de problemas de los que el
hombre solo puede librarse con la muerte.
Es digna de atención su conversación en
San Lorenzo con una mujer negra de las
inmediaciones, una liberta que le pide
interceda ante una decisión del prefecto
del lugar y que se dirige a él con el apelati-
vo de “Mi presidente, mi amo”, a lo que
Céspedes le responde afectuosamente “Yo
no soy ni tu presidente ni tu amo, yo soy tu
hermano”. Esa larga parábola de transitar
de terrateniente dueño de esclavos a
expresarle tal respuesta a la sencilla mujer
de la anécdota, es, a mi juicio, un hecho
representativo de los cambios propiciados
por la Revolución, de los que Céspedes fue
la avanzada.

Su último diario es la bitácora de viaje
del primer hombre libre de Cuba.
Céspedes se entregó por completo,
abandonando lo material, posesiones y
propiedades, sacrificando la felicidad de
sus seres queridos y su carácter; tal como
reparó Martí, quien estudió al hombre a
fondo. Céspedes se entregó a la causa de
Cuba con una limpieza de actuación que
merece el reconocimiento y el respeto
perenne de todos sus compatriotas.

La heroica muerte del primer mambí
Dr. C Rafael Acosta de Arriba,
Biblioteca Nacional José Martí



Como hacen los auténticos artistas,
Dagoberto Gaínza, Premio Nacional de
Teatro, y su entrañable compañera
Nancy Campos, decidieron celebrar
varias efemérides con el estreno de la
obra Bésame.

El venidero 9 de marzo, a las 6:00
p.m. “A Dos Manos” llevará “Bésame”
al Cabildo Teatral Santiago, en la calle

Enramadas. La puesta en escena festejará el aniversario 24 del grupo; los 84 de
Dagoberto Gaínza; los 55 años de vida artística de Nancy y Dagoberto, y el
medio siglo de matrimonio de ellos.

“Bésame” muestra a dos actores con años de experiencia, camino a un
casting. Al detenerse en medio de la carretera, en espera de un aventón que los
adelante, son auxiliados por los más controversiales y entrañables personajes
de toda su carrera.

Ambos, Nancy y Dagoberto, son dirigidos artísticamente por Geordany
Carcasés Obana, de quien es también la puesta en escena, mientras la produc-
ción es de Pedro Robaina, todo con dirección general del propio Dagoberto.

Omiyero o La Lupe, es un espectáculo unipersonal del Proyecto
artístico pedagógico El Muelle, que se presentará este sábado y domingo,
en el Cabildo Teatral Santiago, a las 6:00 p.m.

Esta obra, del dramaturgo cubano Gerardo Fulleda León, con dirección
general de Rey Pascual, es una reposición y tiene en la dirección artística
a Nelly María Rosales y en la interpretación del personaje de La Lupe a
Lisandra Hechavarría, quien visita otras zonas vivenciales de la artista y
nuevas canciones. En el 2012 fue el estrenó aquí por el grupo Gestus.

Omiyero o Remolino de las aguas -a decir de su autor, el maestro
Fulleda-, “no es una anécdota de la vida de La Lupe, no es tan siquiera
una semblanza de ella. Es tan solo una revisitación de un tema clásico
entre nosotros, caribeños incapaces de encararlo con la solemnidad con
que lo hicieron los maestros que nos antecedieron y asumido desde la
perspectiva de una mujer polémica que, como pocas, supo imponer sus
miedos, aspiraciones y su grandeza creadora”.

En esta puesta en escena La Lupe se pregunta quién es, y se responde:
‘Soy una mujer de este tiempo. La Yiyiyi. Tengo el diablo en el cuerpo,
me abraza la fiebre. ¿Cabrán en esta maleta todos mis recuerdos?
Santiago te voy a llevar conmigo’.

El 21. Festival de Documentales Santiago
Álvarez está en marcha desde
ayer en Santiago de Cuba y se extenderá hasta
el venidero 8 de marzo, dedicado a la
cinematografía de Colombia.

Precisamente hoy, a las 10:00 a.m. en el
salón Sierra Maestra del hotel Meliá
Santiago, será el espacio teórico del evento,
con la conferencia del Excmo. Sr. José Noe
Río Muñoz, Embajador de Colombia en
Cuba, sobre la necesidad de documentar los
procesos que ocurren en las ciudades.

A esta edición del Festival se presentaron
160 documentales de una docena de países de
Europa, África y América Latina, y fueron
seleccionados 25 para concursar, además de
las muestras.

Anoche sería la gala inaugural en la Plaza
de Marte, dirigida por Eliades Quesada, y se
esperaba la asistencia de autoridades de la
provincia, Alexis Triana, presidente del Icaic;
Lázara Herrera, presidenta del Festival;
directivos de Cultura y el Centro Provincial
de Cine, y el Embajador colombiano.

El elenco artístico estaría formado por el
proyecto Mente Sana, con su estampa
colombiana; una pareja de danza moderna de
la Escuela Vocacional de Arte, el dúo Cohíba
y la solista vocal Idelmis La´O, de la Brigada
de Instructores de Arte José Martí. Además,
se proyectaría el documental Orikki para
Bola de Nieve, de la realizadora Lourdes de
los Santos.

En una reunión en el hotel Meliá Santiago,
presidida por Lázara Herrera, Cerelda
Corominas Lecusay, directora del Centro
Provincial de Cine, y la realizadora y
concursante, Arleti Veunes Toro se adelanta-
ron detalles del encuentro: por ejemplo, el
espacio teórico será hasta el 8 de marzo en el
“Meliá”.

El Festival saluda los 65 años del Icaic y
rendirá homenaje a la memoria de Daniel
Diez, al Centro Pablo de la Torriente Brau, en
su aniversario 30, y a otras personalidades e
instituciones.

Lázara se refirió a la iniciativa de Santiago
Álvarez, de realizar un festival de documen-
tales y cómo al fallecer el cineasta, Santiago
de Cuba, siempre solidaria, abrió sus brazos

para efectuar el encuentro.
Reiteró el agradecimiento al

Partido, la Gobernación, e
instituciones del territorio por su
tradicional apoyo, y lo hizo
extensivo a la prensa. También
exaltó el trabajo del Centro
Provincial de Cine y su directora
“que han trabajado mucho para
realizar este festejo”.

Ponderó que fuera la Escuela de
Medicina (hoy Fac.1 de la
Universidad de Ciencias Médicas)
la primera institución en apoyar el
festival y cómo la Universidad de
Oriente siempre se ha destacado
dentro de la celebración.

Al intervenir, Corominas
Lecusay explicó que se exhibirán documenta-
les en competencia, muestras y otros en los
cines Rialto, Turquino, en El Cobre, el de El
Caney; en salas de TV, en la UO, Laboratorio
Farmacéutico Oriente, la Vocacional de Arte,
la Universidad Pedagógica… también, en el
Parque Serrano, en la calle Enramadas, y
especialmente en el consejo popular Flores,
un barrio en transformación.

Los participantes en el encuentro visitarán
sitios importantes de la ciudad; la Enseñanza
Artística regalará al festejo una gala en la Sala
Dolores, y por primera vez está presente en el
evento, la FAMCA (Facultad de Arte de los
Medios de ComunicaciónAudiovisual).

in memoriam
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La historia y la cultura funerarias se imbrican en la iniciativa de los “senderos”, que
desarrolla en la necrópolis Santa Ifigenia en Santiago de Cuba el Centro de Interpretación
del Patrimonio Funerario (CIPF), adscripto a la Oficina del Conservador de la Ciudad y
dirigido por la investigadora Martha Hernández Cobas.

Yes que a los senderos de los próceres, de los trovadores y de los historiadores, desde ayer
se suma el Sendero de los Médicos. Y se escogió el 1 de marzo porque fue ese día de 1874
cuando llegó al camposanto el cadáver del Padre de la Patria, Carlos Manuel de Céspedes.

En el acto inicial se rindió homenaje a 15 ilustres médicos de Santiago de Cuba y con estos
nombres al resto de los galenos que descansan en el “Santa Ifigenia”; además, son médicos
y generales de las guerras de independencia, y médicos padres fundadores de la Facultad de
Medicina y la Docencia Médica.Asaber:

Tomás Padró Sánchez Griñán, Francisco Rafael Argilagos, Joaquín Castillo Duany,
Porfirio Valiente del Monte, Ambrosio Grillo Portuondo, José Ramón Cabrales Arjona,
Manuel Prieto Aragón, Juan Emilio Cordiés Negret, Ramón Cordiés Negret, Varan Von
Smith, Ángel Rodrigo Valón Jiménez, Carlos Mirabal Bahr, Guillermo Savigne Pavón,
María Enriqueta Rodríguez Bernal y Miguel Ángel D´Alessandro Bode.

La proyección de espacio La historia y sus protagonistas, de Rafael Duharte, sobre los
médicos del Hospital Saturnino Lora, se incluyó en la jornada, que cerró con la conferencia
del Dr. Roberto Jorge Fong Sorribes sobre la vida y obra de los 15 galenos homenajeados.

Fong Sorribes es autor del libro Médicos ilustres de Santiago de Cuba y de otros de corte
histórico.

Martha Hernández Cobas fundamentó el Sendero de los Médicos ante familiares de los
galenos y profesores y estudiantes de Ciencias Médicas y encabezó el homenaje frente a
cada tumba.
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El Centro Provincial de
Patrimonio Cultural en
Santiago de Cuba, organizó
así su homenaje al Padre de la

Patria, Carlos Manuel
de Céspedes, en el
150. aniversario de su
caída en combate: una
jornada el primer día
de marzo, dirigida
artísticamente por
Eliades Quesada.

En la mañana, en la
escuela primaria Tony
Alomá, en el Tivolí
(allí estuvo en la etapa
colonial, el hospital
donde primero fue
llevado el cadáver de

Céspedes), alumnos escenifi-
caron juegos de ajedrez, la
B a n d a P r o v i n c i a l d e

Conciertos hizo temas del
insigne bayamés, hubo
muestras bibliográficas, y
actores declamaron poemas
del Padre de la Patria, en fin,
todo para recrear las pasiones
en la vida del patriota.

Al final de la tarde, en el
Parque Céspedes, la Banda
Provincial de Conciertos, el
Orfeón Santiago, el dúo Las
Bayamesas, y actores de
Calibán Teatro, protagoniza-
ron la gala de homenaje al
iniciador de la Guerra de los
Diez Años contra el colonia-
lismo español.

La novena edición de la Fiesta de la música charanga Iván
Bychkó in memoriam será realidad dentro de una semana,
cuando el 9 de marzo el festejo se ponga en marcha en Palma
Soriano.

Hasta el 12 de marzo se extenderá la fiesta de la charanga, en
esta ciudad que no descansa en su empeño por rescatar una
celebración que hizo época en Cuba, de la mano casi mágica
de Bychkó.

Está dedicado el festejo a Pachi Naranjo, presidente de honor
del encuentro, en su 75 cumpleaños; los 60 años de la orquesta
Rítmicos de Palma; los 35 del Club del danzón Ángel Peralta
Téllez, y los 30 abriles de la orquesta Estrella de la Charanga.

Luego de una semana de presentaciones artísticas, exposi-
ciones, encuentros teóricos, competencias de baile, activida-
des para todas las edades en las que sobresaldrá la impronta de
la música charanga, el 12 de marzo será la clausura, a las 7:00

p.m. en la Plaza Donato Mármol, bajo un título especial:
Palma es charanga.

Para ese momento se hará un reconocimiento a Pachi
Naranjo, director de la orquesta Original de Manzanillo y
presidente de honor de la fiesta palmera, por su cumpleaños 75
y antes, a las 3:15 p.m. en la Casa de la Trova Juan Guirola,
tendrá lugar la premiación del concurso radial “Palma, capital
de la charanga”.

FESTIVAL SANTIAGO ÁLVAREZ
IN MEMORIAM

FESTIVAL SANTIAGO ÁLVAREZ
IN MEMORIAM

PATRIMONIO Y SU
HOMENAJE A CÉSPEDES

PATRIMONIO Y SU
HOMENAJE A CÉSPEDES

PATRIMONIO Y SU
HOMENAJE A CÉSPEDES

PATRIMONIO Y SU
HOMENAJE A CÉSPEDES

Hasta el 8 de marzo en Santiago de CubaHasta el 8 de marzo en Santiago de Cuba

CULTURA E HISTORIA FUNERARIAS
EN EL SENDERO DE LOS MÉDICOS
CULTURA E HISTORIA FUNERARIAS
EN EL SENDERO DE LOS MÉDICOS

A UNA SEMANA DE LA FIESTA DE LA CHARANGAA UNA SEMANA DE LA FIESTA DE LA CHARANGA

“BÉSAME” VUELVE LA LUPE A SANTIAGOVUELVE LA LUPE A SANTIAGO



*Los equipos de Santa Clara y Sancti Spíritus,
dicutirán este fin de semana el primer lugar del Torneo
de Las Pequeñas Ligas de Béisbol. Los pequeñines de
Villa Clara llegaron a la final después de vencer con
marcadores de cinco carreras por cuatro y cinco por una
a su similar de Pinar del Río, mientras los esprituanos
doblegaron a Bayamo, campeón de la anterior edición.
Santiago de Cuba, se despidió del campeonato nacional
al caer dos veces en cuartos de final ante la
representación de Bayamo.

*La representación de Cuba venció a su similar de
Belice un gol por cero, en un partido correspondiente al
Campeonato Sub-20 de Fútbol de la Concacaf 2024,
clasificatorio al certamen mundial. Con esa victoria, el
once cubano sigue su invicto camino y en su próxima
salida enfrentará a Nicaragua.

*Cinco meses antes del inicio de los XXXIII Juegos

Olímpicos y después de siete años de construcción
quedó inaugurada la villa olímpica en Saint-Denis por
el presidente francés Emmanuel Macron. El gigantesco
recinto será el epicentro de los Juegos en términos y
tiene un alojamiento para los participantes que
albergaría a casi 14 500 deportistas y su personal.

*La cubana Yusneylys Guzmán se clasificó para el
Torneo de Luchas de los Juegos Olímpicos de París
2024. La campeona de los Juegos centroamericanos y
panamericanos en 2023 logró tres victorias al hilo en la
división de los 52 kilogramos durante la celebración
del Torneo preolímpico.

*Las selecciones de baloncesto de las ramas
masculina y femenina, primera categoría continúan
preparándose con vistas a los torneos nacionales de la
disciplina. La féminas aspiran a revalidar su título
nacional, mientras los varones buscarán mejorar el
segundo puesto alcanzado el pasado año.
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El Gran Maestro (GM) Lelys Stanley Martínez Duany
demostró su estelar clase, al convertirse en Campeón
Nacional en la modalidad de BLITZ y quedar cuarto en
la final del Campeonato de Cuba, a solo medio punto de
los líderes los GM Luis Ernesto Quesada (CAV), Omar
Almeida (LH) y Carlos DanielAlbornoz (CMG).

Lelys quien fue Campeón Nacional juvenil en el año
2002 , y después en lo que fue catalogada como una final
inédita en el 2008 donde alcanzó el subtítulo nacional
tras doblegar en semifinales al GM tunero Lázaro
Bruzón Batista y luego ceder en la discusión del título
con el también GM Yunieski Quesada. Lelys comparte
desde hace muchos años el ajedrez y la vida con la gran
maestraYaniela Forgas Moreno.

dialogó vía WhatsApp con el
flamante campeón Nacional de partidas BLITZ.

“Contento por haber ganado el nacional de BLITZ que
comoquiera que sea es un torneazo, logré ganar muy
buenas partidas y estoy muy feliz por este resultado.

“Acerca del Campeonato Nacional fue un torneo muy
competitivo, gané buenas partidas en las últimas cuatro
rondas que es cuando jugaba con rivales directos de la
preselección nacional y logré triunfar en dos buenas
partidas y tablas con el campeón Luis Ernesto Quesada
y también conAlbornoz, con quien tuve opciones ya que
si lograba ganarle discutiría el título en los matches de
desempates. Estoy muy contento de ayudar a mi
provincia a alcanzar el primer lugar general por tercer
año consecutivo”.

“Intento trabajar todos los días, aunque sea una hora
prefiero tener sistematicidad en el entrenamiento que a
largas jornadas y dejar 2 o 3 días sin entrenar. La clave
de todo es intentar mejorar todos los aspectos del
juego”.

“A Dios, a mi esposa, su familia y la mía, mi hijo, a los
entrenadores que he tenido a lo largo de mi carrera que de
una forma u otra han aportado su granito de arena, y a la
afición santiaguera, tengo muchos amigos que siempre
están muy felices porque salga bien y me han ayudado en
un momento determinado de la vida. A todos les doy las
gracias”.

“Trabajar duro en todos los aspectos para intentar
mejorar es una de las cosas que le aconsejo y mucha
disciplina en el entrenamiento, que trabajen a diario y se
despreocupen un poco del ELO, porque estas son
motivaciones y muchas veces crean contratiempos sobre
todo en el aspecto psicológico, que se dediquen a mejorar
su ajedrez y los resultados llegan solos” .

“Trabajar duro, disciplina y mucha entrega y pasión por
el ajedrez”.

Hablar de Lelys es sinónimo de sencillez, modestia,
entrega, abnegación, dedicación y amor por este noble y
apasionante juego de las 64 casillas.

Sierra Maestra

Háblanos acerca de este resultado

¿Cuántas horas le dedicas al entrenamiento?

¿Algún agradecimiento?

¿Qué consejos les puedes transmitir a los nuevos
pinos?

Año 63 de la Revolución
A cargo de:

Luis Sánchez del Toro
A cargo de:

Luis Sánchez del Toro

Faltan solo siete días para el inicio de la 63 Serie
Nacional de Béisbol y en el estadio Guillermón
Moncada, se dan los toques finales a la preparación
del equipo de Santiago de Cuba que viene en esta
ocasión con el objetivo inicial de clasificar entre los
ocho primeros, en un primer momento, y después
luchar por un puesto que lo coloque en el podio de
premiaciones e incluirse de nuevo en la Liga Élite.

Para nadie es un secreto que el pronóstico es
bastante atrevido, ya que difícil será la prueba para
Las Avispas que en su nómina no cuentan con una
constelación de estrellas. Sin embargo, a su favor una
combinación entre experimentados jugadores y
talentosos jóvenes inspirados en darlo todo en el
terreno de juego.

Nuevamente, será para Eddy Cajigal y su cuerpo de
dirección un verdadero reto esta venidera campaña en
la que Santiago de Cuba tendrá su mayor potenciali-
dad entre sus lanzadores encabezados por Alberto
Bisset y el olímpico Danni Betancourt, además de
Wilbert Reyna, Carlos Font y Yosiel Serrano, quienes
tendrán la responsabilidad de asumir el puesto como
abridores. En esta relación no podemos obviar el
importante papel que asumirán los pitchers interme-
dios y cerradores de probada valía en la temporada
anterior, en la cual aportaron un buen número de
victorias.

En total son 40 peloteros -32 activos y ocho en la
reserva- que en las primeras subseries no contarán con
las actuaciones de Yoelquis Guibert y Dasiel Sevila,
quienes junto a José Luis Gutiérrez, Francisco
Martínez, Maikol Poll, Alexander Llanez y Euclides
Pérez, constituyen la base de la selección santiaguera.

La porfía en esta Serie se presenta difícil e interesan-
te, si tenemos en cuenta el regreso de muchos pelote-
ros que jugaron en Grandes Ligas y otras ligas
profesionales, la celebración de encuentros nocturnos
donde estén creadas las condiciones y el exigente
calendario de juego con subseries pactadas a cinco
partidos.

Al cierre de esta edición, la Comisión Nacional de
Béisbol (CNB) precisaba detalles para dar la voz de
todo listo en Santiago de Cuba para el inicio el
próximo sábado de la 63 Serie. En esta ocasión se
debatía acerca del estado actual del estadio, la
composición final del equipo, el reglamento de la
temporada, la estructura y el calendario, entre otros
pormenores.

Según se conoció, desde el pasado 19 de febrero la
CNB recorre el país con la finalidad también de
impartir orientaciones sobre temas jurídicos vincula-
dos a los estatutos de la Federación Cubana de Béisbol
(FCB) y Softbol, los contratos, el régimen disciplina-
rio del sistema de competencia y el control de la
estrategia de desarrollo durante el 2024.

En esta oportunidad, se reclama del estímulo y
respaldo de la afición santiaguera que tendrá la
oportunidad de ver jugar a talentosos jóvenes con
muchos deseos de aportar a la causa indómita y
devolver la alegría vivida en la pasada contienda
nacional.

La voz de Listos en
Santiago de Cuba para

la 63 Serie Nacional

Lelys Stanley Martínez Duany

ESTOY MUY FELIZ CON EL RESULTADO
*El indómito se convirtió en campeón Nacional BLITZ

Manuel Octavio Ambruster Jauregui

Foto: Roberto Morejón
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Desde el 1 de marzo se implementa la medida de la
actualización de los precios minoristas de los combustibles y el
incremento del 25 % de la tarifa eléctrica para los clientes que
consumen más de 500 kilowatts hora.

Según informó Vladimir Regueiro Ale, ministro de Finanzas
y Precios, en el caso de los combustibles, se mantienen los
precios mayoristas vigentes, que incluyen la comercialización a
los transportistas de carga y pasajeros, tanto estatales como
privados, por lo que no deben incurrir en el aumento de precios.

Asimismo, señaló que se aplaza la medida de incremento del
precio de venta del gas licuado a la población.

Mildrey Granadillo de la Torre, viceministra primera de
Economía y Planificación, al recordar el incidente de
ciberseguridad en los sistemas informáticos para la
comercialización, del cual se informó el pasado 31 de enero,
dijo que ya fueron restablecidos, por lo que están en
condiciones de aplicar la medida.

Reafirmó el principio defendido por la máxima dirección del
país, de que las medidas para corregir distorsiones y reimpulsar
la economía solo se implementarán si están creadas las
condiciones, y aseveró que se mantendrá la protección a
pacientes que requieren determinadas condiciones, como
ventilación permanente u otros que impliquen altos consumos
de energía eléctrica.

Regueiro Ale, señaló que es una medida pertinente, pues los
precios actuales de este producto no reconocen los precios
reales que tienen en el mercado ni estaban equiparados a la tasa
de cambio formal del país, lo que significaba un gasto
subsidiario que no podía seguir asumiendo el Presupuesto del
Estado.

Afirmó que no es un paquete de medidas que se ha aplicado
a la ligera, sino que se analiza cada paso que se da.

La actualización de los precios de los combustibles que se
van a vender de forma minorista para la población viene
acompañada también de la habilitación de una red de
comercialización en divisas, lo cual permitirá,
progresivamente, crear un mecanismo de financiamiento
para el reabastecimiento de toda la red de distribución,
apuntó.

Dijo que esta medida pretende también el reconocimiento
de los costos en la adquisición y gastos en los que incurre el
país en las difíciles condiciones económicas, recrudecido por

el bloqueo impuesto por el Gobierno de los EE. UU., además
de la cadena de valor hasta la comercialización.

En cuanto a la formación de precios, precisó que, se
tuvieron en cuenta los referentes del mercado internacional,
en función de la tasa de cambio formal de 1 usd x 120 Cup. Y
reconoció que esta es una medida con un impacto
inflacionario que, además, transversaliza todos los sectores
de la economía.

Vicente de la O Levy, ministro de Energía y Minas, aclaró
que no buscan eliminar los subsidios que tiene la tarifa
eléctrica ni tampoco recaudar dinero para la organización,
sino incentivar al ahorro en aquellos clientes que consumen
más de 500 kilowatts/hora (kWh) en el mes. Más del 96 % de
los consumidores tienen consumos inferiores.

Referente al combustible, declaró que lo primero es
eliminar los subsidios a toda persona que entra al país con
divisas y precisa adquirir combustible en nuestra red de
servicentros. Los precios actuales valorados a 24 pesos son
demasiado bajos, teniendo en cuenta la devaluación de la
moneda y el precio de las divisas en el mercado informal, a lo
que nadie está ajeno.

Establecer precios en divisas y equiparar estos a la moneda
nacional, a razón de 1 usd x 120 Cup, se hace para regular la
comercialización.

Añadió que también se podrá avanzar en negociaciones con
inversionistas extranjeros interesados en invertir en el sector
de los combustibles fósiles en el país, que no se habían
consolidado porque los precios establecidos no eran rentables
para ellos. (Con información tomada del periódico
Granma)

A propósito de la celebración del Día del trabajador de la
Industria Ligera, la UEB Santiago de la Empresa Gráfica
Ediciones Caribe en medio de las dificultades económicas
se reinventa para cumplir sus planes de producción. “Lo
más importante de esta empresa es su colectivo, porque es
muy comprometido y tiene gran experiencia lo que permite
tener un trabajo meritorio sostenido”, refirió el director de
la entidadYoennis Velázquez Úrsula.

“Yo asumí la dirección desde agosto del 2023 tras la
jubilación de la directora anterior, que tenía un trabajo
admirable, por lo que ha sido un gran reto enfrentarme a la
poligrafía que es totalmente nuevo para mí porque
provengo de otras ramas profesionales. Pero remarco que
lo más importante de esta empresa es el colectivo que

posee mucha experiencia en el sector, total dominio del
trabajo y muchas ganas de dar lo mejor de sí en cada
jornada. Tanto así que este año fuimos reconocidos a nivel
nacional por los resultados alcanzados en los planes de
producción en el 2023 y por cumplir los planes de venta.
De 22 millones de pesos que nos planificamos hicimos 25
millones.

“Estamos cumpliendo con nuestro objeto social que es la
impresión de documentos, libros, folletos, revistas y otros.
Y el principal reto para este año es aportar a la economía 27
millones de pesos que significan un plan superior al año
anterior. Lo vamos a enfrentar con el concurso de este
colectivo comprometido a pesar de las dificultades que
más nos golpean relacionadas con la materia prima y las
piezas de repuesto. Sin duda este centro se reinventa todos
los días con la creatividad de los propios trabajadores que

siempre encuentran soluciones para que no se detenga la
producción.

“Un ejemplo de las iniciativas más recientes es la
apertura de un punto de venta donde le damos salida a la
recortería que antes era desechada y ahora la reutilizamos
para beneficio de la población y para incrementar los
ingresos de la entidad. Esto por supuesto se revierte en el
salario del trabajador.Además, nos asignaron una máquina
de flexografía que es la encargada de hacer etiquetas en
papel autoadhesivo y tenemos la materia prima
garantizada; la podremos utilizar cuando el personal
concluya la capacitación y será otro servicio que prestemos
que sin duda aumentará los ingresos de la entidad”.

Este colectivo laboral es una muestra de que con ingenio
y voluntad se puede salir adelante en medio de los desafíos
que imponen estos tiempos de carencias económicas.

Nuevos precios minoristas
de combustibles e incremento de la tarifa eléctrica para altos consumidores

El empeño se traduce en buenos resultados
Yamile C. Mateo Arañó

Con las primeras luces del alba y el cambio de guardia de
honor en el sitio donde se atesoran los restos de los Padres
Fundadores de la Nación, en el Cementerio Patrimonial
Santa Ifigenia, se rindió homenaje a Carlos Manuel de
Céspedes y del Castillo, Padre de la Patria, en acto
encabezado por el miembro del Buró Político y
Vicepresidente de la República, Salvador Valdés Mesa.

Una representación del pueblo santiaguero y de las
organizaciones políticas, sociales y de masas, así como de
la Unión de Historiadores de Cuba se congregó en el
camposanto, Monumento Nacional, para exaltar “al
hombre que no se rindió, al que no pudieron tomar
prisionero ni aún en aquellos tiempos de San Lorenzo,
cuando estando solo tampoco podía ser derrotado”, a decir
de Eduardo Torres Cuevas, presidente de la Academia de
Historia de Cuba, quien hizo un recorrido por la vida y
obra del también padre de todos los cubanos.

La ocasión fue propicia para la colocación de flores, a
Céspedes, Martí y Fidel por parte de la presidencia,
integrada, además, por el miembro del Secretariado del
Comité Central y Jefe de su Departamento Ideológico,

Rogelio Polanco Fuentes, la primera secretaria del Partido
aquí, Beatriz Johnson Urrutia, el gobernador en
funciones, Manuel Falcón Hernández, y el General de
División y Jefe del Ejército Oriental, Ricardo Rigel
Tejera.

En el serrano paraje de San Lorenzo, ubicado en el
municipio de Tercer Frente, también se efectuó un acto
con similar propósito e inauguraron obras de interés
socioeconómico como parte de la transformación integral
de la demarcación.

Encabezó Salvador Valdés homenaje a Céspedes
Luis Alberto Portuondo Ortega


